### **GUÍA DE CATEQUESIS**

## San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

### Introducción (Pablo - Algunos rasgos de su cristología)

El tema más importante para Pablo siempre es Jesucristo. Desde su encuentro con Cristo delante de las puertas de Damasco, Cristo es absolutamente el centro de su vida. A los corintios escribió: "Cuando llegué a ustedes, hermanos, para anunciarles el misterio de Dios, no me presenté con gran elocuencia y sabiduría; al contrario, decidí no saber de otra cosa que de Jesucristo, y éste crucificado" (1 Cor 2,1-2). Lo único que quiere saber, anunciar y predicar es Cristo: "Si vivimos, vivimos para el Señor, si morimos, morimos para el Señor, si vivimos o morimos, somos del Señor" (Rom 14,8). Cristo es todo para Pablo, por esto no le importa mucho ni vivir, ni morir, sino lo que le importa es estar con Cristo y en Cristo (cf. Fil 1,20-24).

En sus cartas encontramos muchos testimonios de su cercanía personal con Cristo, y por igual reflexiones muy profundas sobre Cristo y el misterio de la salvación. Algunas de estas reflexiones tienen forma de himnos, y los utilizamos en la liturgia hasta el día de hoy. Así, en las vísperas de la liturgia de las horas tenemos los lunes el himno de Ef 1,3-10, los miércoles Col 1,12-20 y los sábados Fil 2,6-11.

Queremos en este mes de cierre del recorrido formativo sobre la obra de San Pablo reflexionar sobre algunos de estos textos cristológicos de Pablo

### 1ª Semana. Elegidos en Cristo antes de la creación del mundo

#### Notas de referencia

Ef 1,3-10

En este texto de alabanza que abre la Carta a las Efesios, Pablo parece tan emocionado que rompe todas las reglas gramaticales ya que quiere decir todo en una solo oración, lo cual dificulta mucho la traducción. El texto expresa la sorpresa y la admiración por el amor con el cual Dios nos eligió en Cristo e invita así a la alabanza y la acción de gracias. Podemos verlo como una admiración de la elección como hijos de Dios por el bautismo, e igual como una acción de gracias porque el plan de Dios hace manifiesta su gloria hasta el momento muchas veces escondida.

Pablo expresa como todas las bendiciones nos vienen en Cristo. Esto no es una casualidad, sino consecuencia del plan salvífico de Dios. Pablo dice a los efesios, y a nosotros, que somos

Parroquia Universitaria Santísima Trinidad CONSEJO DE FORMACION Página1

### **GUÍA DE CATEQUESIS**

## San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

elegidos en Cristo antes de la creación del mundo. Es decir, Dios ya pensó en cada uno de nosotros antes de que el mundo existiera. Y claro, piensa en amarnos y salvarnos en Cristo. Conoce bien nuestro pecado, pero en la sangre de Cristo hemos recibido el perdón de los pecados. Y finalmente Pablo contempla como todo, el cielo y la tierra, todo el universo y toda la creación visible e invisible, recibe su unidad en Cristo. Y de todo esto nace una nueva alabanza de la gloria de Dios.

Propiamente aparece toda la creación en su sentido más profundo, "alabar a Dios", y nosotros somos parte de esto. Vale la pena meditar una y otra vez este himno, como la Iglesia lo hace, y pedir la gracia que nosotros también en Cristo podamos ser parte de esta alabanza de toda la creación.

#### Pautas de Reflexión:

Una posible propuesta es que alguien lea el texto en voz alta, lo escuchamos, y leemos en silencio. Después de otro momento de silencio nos preguntamos:

- 1. ¿Qué nos sorprende más en este texto?
- 2. ¿Hemos sentido la admiración de Pablo por haber sido elegidos por Dios desde toda la eternidad para ser sus hijos amados en Cristo?
- 3. ¿Cómo podemos ser "alabanza de la gloria de Dios" (cf. Ef 1,6) en nuestra vida cotidiana? Podemos orientar la participación de los hermanos en esta respuesta apoyándonos en Apoc 22 (Luego de que el ángel revelara todas las visiones a Juan ...)

8 Yo, Juan, vi y oí todo esto. Al terminar las palabras y las visiones caí a los pies del ángel que me había mostrado todo esto, para adorarlo, 9 pero él me dijo: «No lo hagas, yo soy un servidor como tú y tus hermanos los profetas y como todos los que escuchan las palabras de este libro. A Dios tienes que adorar.».....14 Felices los que lavan sus ropas, porque así tendrán acceso al árbol de la vida y se les abrirán las puertas de la ciudad. 15 Fuera los perros, los hechiceros, los impuros, los asesinos, los idólatras y todos los que aman y practican la mentira.

2ª Semana. Todo desde Cristo, hacia Cristo y en Cristo

Notas de referencia.

Col 1,12-20

### **GUÍA DE CATEQUESIS**

# San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

También la carta a los Colosenses inicia con un gran himno cristológico. Esta vez la alabanza se inspira más en el misterio de Cristo que está presente en toda la creación ya que el mundo viene de Él y va hacia Él y se mantiene en la existencia gracias a Él.

Estamos muy acostumbrados a ver a Dios Hijo en la encarnación, su nacimiento y su vida pública. El Nuevo Testamento nos describe también al Hijo como creador, como su presencia en toda la creación y como fin de la creación. El Apocalipsis nos habla de Cristo que dice: "Yo soy el alfa y la omega, dice el Señor Dios, Aquel que es, que era y que será, el Todopoderoso" (Apc 1,8 cf. 21,5 y 22,13). Por igual, el inicio del evangelio de San Juan nos describe como "todo fue creado por la Palabra y sin la Palabra no existía nada".

De esta manera el texto nos invita a contemplar a Cristo como el Señor del Universo y de la Historia. Los grandes templos de la antigüedad suelen tener en su punto mas elevado una imagen de Cristo como el "Pantocrátor", es decir como el Todopoderoso que es el fin de la historia. Nos da mucha esperanza y confianza pensar a Cristo como el principio de una creación e historia que va hacia Él.

San Pablo nos dice que Cristo es "la imagen de Dios invisible" (Col 1,15). Ciertamente esto nos explica por qué la Iglesia católica permite las imágenes, ya que gracias a la Encarnación el Dios invisible se ha hecho visible. Al mismo tiempo entendemos que somos creados a esta imagen y semejanza de Cristo.

Otro momento importante es la afirmación que "todo se mantiene en Él" (Col 1,17), es decir que de alguna manera toda la creación existe, porque Cristo la mantiene en la existencia. Es importante que veamos el acto de la creación no como algo que pertenece solo al pasado, sino como algo que está aconteciendo hoy. Dios en Cristo nos mantiene continuamente en la existencia. Si Dios no crea cada día al mundo, todo deja de existir al instante; porque Dios es el único creador.

#### Preguntas de Reflexión:

También con este texto de San Pablo podemos proceder al igual que la semana pasada: Primero lo escuchamos, después lo leemos en silencio y después de un momento adicional de silencio compartimos:

- 1. ¿Hay en este texto algo que me sorprende, que es nuevo para mí?
- 2. ¿Cómo podemos contemplar a Cristo que mantiene el universo en la existencia?

Parroquia Universitaria Santísima Trinidad CONSEJO DE FORMACION Página3

### **GUÍA DE CATEQUESIS**

## San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

3. ¿Qué significa para mí que toda la creación va hacia Cristo?

#### 3ª Semana. Comprendiendo que el amor de Dios es incomprensible

#### Notas de referencia.

Ef 3,14-21; <a href="https://www.aciprensa.com/noticias/que-hacia-dios-antes-de-crear-el-mundo-la-pregunta-que-puso-en-apuros-al-papa-francisco-39996">https://www.aciprensa.com/noticias/que-hacia-dios-antes-de-crear-el-mundo-la-pregunta-que-puso-en-apuros-al-papa-francisco-39996</a>

El misterio de Cristo es el misterio del amor de Dios. Y este amor naturalmente es incomprensible. Y esto en muchos sentidos. Una y otra vez nos damos cuenta que no entendemos a Dios. En los momentos que no entendemos, sí podemos confiar: "Sabemos que Dios dispone todas las cosas para el bien de los que le aman" (Rom 8,28). En la misma carta a los Romanos (11,33-35), Pablo, que admite que muchas veces no entiende cómo Dios actúa, exclama:

¡Qué profunda es la riqueza, la sabiduría y prudencia de Dios!
¡Qué insondables sus decisiones, qué incomprensibles sus caminos!
¿Quién conoce la mente de Dios?
¿Quién fue su consejero?
¿Quién le dio primero para recibir en cambio?

De él, por él, para él existe todo. A él la gloria por los siglos. Amén.

Al final todo se reduce a permanecer, a estar en Cristo, que no es otra cosa que estar en el amor de Dios.

Las cartas de Pablo están llenas de oraciones a Dios. Una y otra vez Pablo interrumpe sus textos y pronuncia alabanzas, peticiones y acciones de gracias. Una de sus oraciones más hermosas encontramos en Efesios 3,14-21. En esta oración Pablo implora de rodillas que podamos conocer el amor de Cristo. Se lo pide a Dios Padre, del que viene toda paternidad y

Parroquia Universitaria Santísima Trinidad CONSEJO DE FORMACION Página4

### **GUÍA DE CATEQUESIS**

## San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

que es nuestro Padre en el bautismo. Pide que el Espíritu nos fortalezca y que vivamos en Cristo, y que Él con su amor habite en nosotros. Este amor de Cristo es universal, y Pablo invita a contemplar la anchura y longitud, la altura y profundidad del amor de Cristo. Pablo continúa con una petición que es una paradoja: que conozcamos el amor de Cristo que supera todo conocimiento. Junto con Pablo podemos tener la confianza que Dios siempre nos da más de lo que sabemos pedir. Ponemos aquí el texto de esta oración de Pablo:

Por eso doblo las rodillas ante el Padre,

de quien procede toda paternidad en el cielo y en la tierra.

Que él se digne según la riqueza de su gloria

fortalecerlos internamente con el Espíritu,

que Cristo habite en sus corazones por la fe,

que estén arraigados y cimentados en el amor,

de modo que logren comprender, junto con todos los consagrados,

la anchura y la longitud, la altura y la profundidad,

en una palabra, que conozcan el amor de Cristo,

que supera todo conocimiento.

Así serán colmados de la plenitud de Dios.

Aquel que, actuando eficazmente en nosotros,

puede realizar muchísimo más de lo que pedimos o pensamos

reciba de la Iglesia y de Cristo Jesús la gloria en todas las generaciones

por los siglos de los siglos.

Amén.

## **GUÍA DE CATEQUESIS**

# San Pablo, un misionero incansable (y final) Junio, 2023

### Preguntas de Reflexión:

De nuevo podemos escuchar el texto de Ef 3,14-21 y después leerlo en silencio y hacer un momento de silencio. Después nos podemos preguntar:

- 1. ¿Qué palabra de la oración me llamó más la atención?
- 2. ¿Hemos experimentado algo de lo incomprensible del amor de Cristo?
- 3. ¿Hemos experimentado que Dios puede dar y da muchísimo más de lo que pensamos o pedimos?